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■ 本报记者 沈轶伦

从控江新村溢出的水流
阵阵新风扑面。城里涌动着渴望改变的气息。外婆去香港探亲，回家后为黄昱宁带来小小

的金坠子、米老鼠图案的运动套装、随身听、自动照相机、邓丽君的唱片……原来，控江新村外
有一个上海，上海外有一个香港，香港外有一个世界。
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上记忆海

控江新村位置图

黄昱宁，1975 年出生
于上海， 上海译文出版社
副总编辑、 编审，《外国文
艺》杂志主编。译有《甜牙》

《追日》《在切瑟尔海滩上》

等，译著近三百万字。

杨浦区的工业往事

杨浦区近代工业始于 19 世纪 80

年代，清光绪八年（1882 年）集资 15 万
银两，经李鸿章批准，开办官督商办的
上海机器造纸局；清光绪九年英商在杨
树浦路建立上海最大的自来水厂；清光
绪十六年，经李鸿章批准，集资 50万两
开办了官督商办的上海机器织布局，这
是国内最早的机器棉纺织厂。

《马关条约》签订后，外商在华设厂
呈合法化。因区境在黄浦江下游，沿江
大量滩地售价低廉，沿江已建有杨树浦
路， 与租界中心区相通， 交通便利，从
1902年至 1937年， 外商相继涌进区境
办厂。日商七大纺织财团，开办了裕丰、

大康、公大等 17家纺织厂、4家冶金厂；

英商先后办了马勒等造船厂 3家、怡和
等纺织厂 6 家，中国肥皂公司、英美烟
厂以及正广和汽水厂等轻工业厂 14家
等；美德等商人共开办了 10家工厂。

20世纪 20～30年代，民族工业得到
较快的发展，新建的有荣氏家族的申新
第五、第六、第七棉纺织厂；郭氏永安
系统的永安第一棉纺织厂；在电子和机
器行业中，建立了亚浦耳灯泡厂和益中
机器股份有限公司，以及闸北发电厂、

正泰橡胶厂、中华造船厂、中国毛绒厂
等。至 1937年，区境民族工业已发展到
301家， 其中轻纺工业已具相当规模，

纺锭数占全市 45.4%。随着抗日战争爆
发，区境民族工业受到很大损失，大多
数被日军侵占，工业生产萎缩，工人大
量失业。

1949 年 5 月，上海解放，工业面貌
发生了根本变化， 工业生产飞跃发展。

据 1959年原杨浦区统计，从 1949～1959

年 7 月 ， 国 家 基 本 建 设 投 资 共
134569.89 万元 ，1958 年工业总产值
275739 万元， 为 1949 年的 9.73 倍 。

1960 年， 区属街道工业开始崛起。到
1965年，新建工厂 84家，新迁入厂有东
风机器厂等 23家， 小厂合并组建的有
上海自行车三厂等 48家， 工业总产值
61.35 亿元 ， 占全市工业总产值的
26.52%。

1966年，“文化大革命”开始，工业
生产一度下降，1971年底才逐渐恢复上
升。1978年后，实行改革开放，逐步从计
划经济转向社会主义市场经济。在转轨
过程中，老工业基地获得新机遇，也遇
到了严峻挑战。1989 年以后， 采取国
家、企业、银行贷款等多种形式，投资
20.0258亿元，引进国外先进技术、设备
216项；新建中外合资企业 66 家，总投
资为 14259.7 万美元， 外方占 34.7%。

产品升级换代， 外贸出口迅速增长，

1990年出口产值 23.15亿元，创汇 3.06

亿美元。其中区属工贸总公司出口产值
6 亿元，为全市地区工业之首。随着产
品升级换代， 老产品逐渐向内地扩散，

共兴办联营厂 388家， 产品有钢材、机
电等。

（摘自《杨浦区志》）

如何区别一个普通的日子和节日？有
时，亮几盏灯就够了。

黄昱宁幼时， 家住杨浦区控江新村，家
对面就是上海光学仪器一厂。 遇到节日，有
时厂里会把厂区内所有的灯都打开。家长抱
着小黄昱宁去看灯。 周边的居民也都如此。

围着工厂， 大人孩子们的眼睛和脸都被照
亮，大家一起欣赏墙内的亮光，庆祝节日的
到来。这幅颇具工业化风格的场景，被染上
生活的气息。

昔日的上海郊区江湾， 遍布厂房。1951

年上海市政府规划 9个住宅基地，先后建造
了曹杨新村、长白新村等 18个工人新村。控
江新村，也在当时应运而生。相比老式石库
门的狭小居住空间，控江新村的房间虽然不
大，但有相对独立的煤卫设施，小区里有整
洁的花园和新栽的小树。原先住在虹口区明
华坊的黄昱宁外婆一家，将家里的房子调换
到控江新村。1975年，黄昱宁在这里出生。

几年后，改革开放。国门打开，计划经济
年代进入尾声。浪潮袭来，影响了整个城市，

影响了产业工人的生活，也影响了生活在工
人新村的黄昱宁。 她所熟悉的这一方上海，

如被大雨涨满的池塘， 溢出的水流漫延向
前，和其他区域的上海融合在了一起，汇成
了一个新上海。

新村里的书柜

在工人新村建成之前，上世纪 50年代，

许多沪东地区的工人住在阁楼上、 亭子间、

草棚子里，甚至于住在破船上。能住进整齐
有煤卫设施的新村， 不仅居住条件改善，而
且更觉得到尊严。不过，工人新村的住户也
不全是清一色的产业工人。黄昱宁的外祖母
毫无重男轻女的偏见， 看见长女读书优异，

毅然供她去大学深造。等到长女成婚，又一
直和长女生活在一起。因此，从黄昱宁记事
起，小时候的控江新村，是个外婆当家做主、

和母亲相依为命的母系社会。

黄昱宁的母亲从复旦大学英语系毕业，

与大学同学结婚。当时，毕业听从分配，母亲
去上海仪表局下属工厂担任技术翻译。父亲
因为是广东人，被分配回原籍工作，只能在
节假日和寒暑假回上海与妻女团聚。但即便
每年相逢的日子短暂，黄昱宁的父亲还是在
控江新村的小房间里打造了一具书柜。为了
做好书柜，他每次回上海，还会特意带来些
广东的板材。 一块木头一块木头彼此咬合。

这具最终由父母精心打造成的书柜，是在黄
昱宁的记忆里，同龄人和邻居家里从未出现
的家具。书柜里如此大的藏书规模，也是同
龄人和邻居家里从未有过的风景。

在工人新村的知识分子家庭里，黄昱宁
几乎是自然而然长成了一个读书种子 。

她在游戏玩耍项目上显得笨拙，但对于读书
却始终乐在其中。

放下书本的时候，父母会带她往五角场
方向散步。穿过几条大马路外的世界是什么
样的呢？ 离开控江新村不过 15分钟步行之
外的世界，当时还是一片郊野。今日车水马
龙的五角场商圈周边，当时有过人头高的芦
苇、野草，刺猬和黄鼠狼出没其间。小黄昱宁
在父母背后好奇地伸出头去，能看见当地农

人养着的猪。这个尚未被城市化的地方，显露
出一种未被驯服的野生感，叫小女孩觉得好奇
也畏惧。她更不常出门闲逛了。穿越大马路如
一项可惧的挑战，让她心里隐隐有不安。她把
头埋在书本里。

洼地之变

1985年 8月 1日， 上海暴雨，9200多户居
民家中进水，最深的达 80厘米。其中，控江路、

延吉路之间的双阳路周围一片汪洋，积水深度
平均达到 50厘米。控江地区由于地势低洼，加
之历年来新村规模不断扩大，相应的排水系统
没有跟上，一场大雨过后，2千多户居民家中进
水受淹。黄昱宁还依稀记得，外公在他们一楼
房间外的天井里，种植的蔷薇、枇杷、丝瓜藤都
被大水淹得岌岌可危， 平日圈养的几只鸭子，

此时高兴地在积水里游起泳来。

次日的《解放日报》记载了发大水当天中
午， 市领导涉水到控江地区察看马路积水情
况， 还到控江三村看望慰问了两户进水居民。

得知此地正在新修下水道工程时，市领导要求
防汛指挥部的领导“要把防汛排涝工作，作为
重点抓，这方面的工程要迅速上马，该花钱的
地方一定要舍得花。”

这年 9月 26日， 作为本市居民住宅区的
一项大规模排水工程， 控江地区排水工程启
动。这也意味着，这一地区八万多居民在日后
汛期来到时，将免受水淹之苦。

门外的世界

和新修的排水工程一起来到控江新村的，

还有外婆失散多年的兄弟，黄昱宁的舅公。

1983年的一个下午， 一个戴着鸭舌帽、穿
着当时上海鲜见的格子夹克衫的老头，走进黄
昱宁家。原来，外婆家的男丁，新中国成立前都
子承父业担任太古轮船上的船员。1949年太古
关闭了上海办事处， 舅公就跟着公司去了香
港，几年后与上海的家人断了音讯。

几十年后，这位舅公的忽然出现，似乎忽
然打开了控江新村面向外部世界的窗户。原
本， 黄昱宁所有的亲戚都住在控江新村周边，

她在附近上小学、走亲戚，几乎从不涉足控江
地区以外的地方。 舅公和他家人的陆续来访，

让黄昱宁有机会陪着客人到了 “另一个上海”

———一个由外滩、东风饭店、大世界构成的上
海，一个更常被影视作品描述也更为外地游客
熟悉的上海。

她陪着大人们挤公交、坐出租车，见识这
些于香港游客是重温故地、于她这个上海人却
是新鲜事物的场景。她听着饭桌上阿姨舅舅们
热烈讨论着换外币、经济担保、出国等等词汇。

阵阵新风扑面。城里涌动着渴望改变的气
息。外婆去香港探亲，回家后为黄昱宁带来小
小的金坠子、米老鼠图案的运动套装、随身听、

自动照相机、邓丽君的唱片……原来，控江新
村外有一个上海，上海外有一个香港，香港外
有一个世界。

和亲戚们的观念一起发生改变的，还有母
亲的工作环境。 原本母亲在厂里担任技术翻
译，每日的生活平平无奇。骤然之间，外宾来
访，海外交流频繁，母亲不仅需要在案头翻译，

还要为厂里的外事工作担任口译。参与到接待
外宾的工作，让母亲最后几年的工作生涯变得
丰富灿烂、眼界大开。这种内心的小小优越感
一路升高，直到整个城市开始进行产业结构调
整，工厂效益下滑，工人们开始下岗。

终于有一天，母亲对当时已经调到上海一
所中专任教的父亲感慨：还是做老师好。

多多少少受时代风潮的影响， 黄昱宁在
高中毕业后升入上海外国语大学。 全家也搬
离了控江新村。在大学里，黄昱宁遇到不少上
海“上只角”出身的同学，这些格致中学、向明
中学、位育中学毕业的学生，和黄昱宁说着一
模一样的上海话， 但对上海却有着截然不同
的理解。

他们熟悉的阡陌交错的弄堂、沿街琳琅满
目的小店、商业街的繁华和热闹，于黄昱宁而
言，都是陌生的。黄昱宁熟悉的规整的新村住
房、曾经探险过的农民猪圈、宽敞的中小学校
园，对住在闹市区习惯了逼仄环境的同学们而
言，也是陌生的。

黄昱宁进入大学的上世纪 90年代， 上海
开始进入高歌猛进的发展阶段，区域之间的差
异被缩小抹平。但很多年后，黄昱宁还是有点
害怕过大马路。她做梦回旧居，梦到这间位于
控江四村底楼的小屋， 梦里的空气总是潮潮
的，梦里的水门汀地板总是湿漉漉的。

控江四村 邵竞 摄

把旧居腾给群众住

凌晨2时，中共宁乡县委的同志把文
件稿送到刘少奇住处。 正在工作的刘少
奇连忙放下别的材料， 接过文件稿审阅
修改，一直到黎明才改完。然后他给县委
副书记何长友写了个便信：“何长友同
志：此件我作了一些修改，是否妥当？请
酌定。 此件是否印发或在电话会上通知
各公社、各大队？也请你酌定。又，此件应
立即报告省委。”

第二天， 这个文件就在全县传达贯
彻了。接着，中共湖南省委也向全省转发
了这个文件。文件执行后，一大批被公家
平调的房屋退赔给了农民， 对社员之间
互相挤占也规定了调解办法， 总算使当
地群众基本上都有了安定的住处。

刘少奇还指示把他在炭子冲的旧居
腾出来让给群众住。 他不满意地说：“这
里搞我的旧居纪念馆，曾写信问过我，我
几次写信说不要搞， 结果还是搞了。”随
即他在炭子冲的社员会上当众宣布：“纪
念馆不办了，这个房子退出来，分几户社
员进来住，这些门板，拿去替没有门的人
家做门。”

他点了几个社员的名， 嘱咐他们赶
紧搬进来住， 说：“社员在这里至少可以
住上10年、20年，等到有了比这个更好的
房子，愿意搬再搬。”

刘少奇在宁乡县农村住了11天。5月
11日，他给毛泽东写了封信，报告他在湖
南农村调查研究的情况， 并对解决社员
住房，退赔社员财物，巩固国家、集体和
个人所有制， 在部分乡村建立公安派出
所和巡回法庭等一些农村带有普遍性的

问题，提出了处理意见。

5月15日， 刘少奇离开长沙返回北京，

结束了历时44天的湖南农村调查。

回到北京，他正赶上出席5月21日开始
的中共中央工作会议。 从会上反映的情况
看，党内外的思想仍然相当混乱，集中表现
在对形势的看法上。 一部分同志坚持把困
难原因归咎于自然灾害， 还有的自批彭德
怀后余悸尚存，不敢讲真话。亲眼看到老百
姓的生活这样苦，还有什么犹豫的呢？刘少
奇向中共中央工作会议大声疾呼道：“农民
饿了一两年饭，害了一点浮肿病，死了一些
人，城市里面的人也饿饭，全党、全国人民
都有切身的经验了。回过头来考虑考虑，总
结经验，我看是到时候了，再不能继续这样
搞下去了。”

他还果敢地推倒了 “经济困难是因为
自然灾害”“成绩九个指头缺点一个指头”

的公式套话，在会上提出：

这几年发生的问题， 到底主要是由于
天灾呢， 还是由于我们工作中间的缺点错
误呢？湖南农民有一句话，他们说是：“三分
天灾，七分人祸。”……在大多数地方，我们
工作中间的缺点错误是主要原因。 有的同
志讲，这还是一个指头和九个指头的问题。

现在看来恐怕不只是一个指头的问题。总
是九个指头、 一个指头， 这个比例关系不
变，也不完全符合实际情况。

他反问道：“如果不是严重问题， 为什
么会这样减产？为什么要后退？难道都是天
老爷的关系？说到责任，中央负主要责任，

我们大家负责。”

这次中共中央工作会议经过热烈的讨
论， 终于在贯彻八字方针方面迈出了一大
步。刘少奇总结会议精神说：“中心的问题，

就是要坚决缩短工业战线， 延长农业战线
和轻工业战线，压缩城市人口下乡。”会议
最后决定，当年就要下放1000万城镇人口，

钢产量也要进一步压缩。会上还决定对“反
右倾” 等运动中受批判处分的共产党员和
干部进行实事求是的甄别平反。

毛泽东在6月12日的大会讲话中，特意
向大家介绍刘少奇在湖南农村调查研究的
情况。还说：“我也要向少奇同志学习，亲自
去做调查。”毛泽东的又一次提倡，使全党
的调查研究之风再度兴起， 大批领导干部
在会议结束后，打起背包、轻装简从下了基
层。

在这次中共中央工作会议方针的指引
下，1961年的国民经济调整工作有所进展。

钢、煤产量和基本建设都有较大压缩，关、

停、并、转的全民所有制企业达25000个，回
笼了几十亿元货币。 由于下放了1000万城
镇人口，使城市和乡村、工业和农业的关系
得到初步调整。

兴安岭森林，树木茂密，林深如海。

一支小小的考察队伍， 正沿着丛林中
蜿蜒曲折的羊肠小道行进着。 他们个个穿
戴着硬邦邦的雨衣、 雨帽和笨重的高腰雨
靴，深一脚浅一脚地边观察边前进。

这是刘少奇为解决国家森林资源开发
中出现的诸多问题， 在兴安岭林区实地考
察。时间是1961年7月。

中国东北的大兴安岭、小兴安岭，覆盖
着大片的原始森林，是国家主要林产区。但
是，长期以来林业工作问题不少：采伐和培
育比例失调，育林跟不上采伐，欠账越来越
多，森林资源浪费很大。刘少奇觉得这些问
题到了非抓不可的时候了。他说：林区工作
很重要， 但是历来很少有中央领导同志去
那里深入了解情况； 我国森林资源很少，

“我们这一代不要把森林搞光了，搞光了我
们死后都是要受审判的”。

本来刘少奇准备1961年上半年去林
区，后因广州会议和湖南调查，拖了下来。

正好7月份在哈尔滨要召开全国林业工作
会议， 中共黑龙江省委书记欧阳钦也一再
希望他去林区视察，所以刘少奇在6月中共
中央工作会议结束和处理完一些紧迫工作
之后，就赶到了东北。

7月20日，刘少奇带领林业部负责同志
和林业专家周重光教授，离开哈尔滨，乘一
列森林小火车进入了小兴安岭林区。 小火
车钻进茫茫林海，开开停停。在小兴安岭林
区的日子里， 这列小火车既是刘少奇和随
行人员办公、开座谈会的流动工作室，又是
他们吃饭、住宿的临时宿舍。

（十五） 连 载
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黄峥 著
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